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! ! ! !每周 !个工作日!谷歌公司员工

有 "天可以用来琢磨有兴趣的创新点

子!这 #$%的自由时间擦出的火花!为

企业创造了一半的收入" 苹果公司的

#苹果公园$本月也即将完工!这个拥

有牧场% 跑道和上万棵植物的新建筑

体!将更多鼓励员工&自由碰撞$'

创新是需要留点白的" 需要空

间发展兴趣!需要时间爬到&巨人的

肩膀$上再创造突破!需要保持好奇

心激发创意!当然也需要制度%资源

等一系列的辅助来呵护过程"

前不久采访今年上海市青少年

科技创新市长奖最年轻得主赵思颖

时感触很深" 思颖是小学生! 五年

级!即将面临升学" 她妈妈很坦然!

说面对小升初作为家长很难 &免

俗$!所以也送孩子读奥数!&思颖什

么都好!就是奥数不好" $所幸赵思

颖是一个非常有主见的孩子! 她的

父母也给予她充分的尊重! 她才有

可以泡在书堆里%少科站里的闲暇!

她的&小儿科$创意和对创新的热情

才没有被忽视%打击"

我同时想起今年病逝的上海交

大蔡申瓯教授! 他生前为创新人才

的培养呕心沥血" 他办公室有 &块

非常有名的大黑板! 这是他与学生

自由探讨的天地" 他非常珍视这种

自由的氛围! 认为教授与学生在探

讨科学问题时应该是平等的! 教授

应该营造这样的氛围鼓励学生不怕

说错话!敢想%敢做的学生才不会被

固式思维禁锢! 才能找到并遵循兴

趣实现科学理想"蔡教授允许挑战!

欢迎争论! 他自己的学生改变研究

方向时!他用理解和鼓励为之送行"

这个学生也最终得以找到奋斗的方

向! 成为中国锦屏地下实验室的核

心成员! 在暗物质探究最前沿问题

上与国际并肩赛跑"

科技发展将持续推动社会变

革! 人工智能带来的变革已经拉开

帷幕(((金融机构用机器替代了

!$%的分析师! 神经网络智能算法

创造了人工不可能实现的高效仓储

和物流系统))单纯注重知识传授

的教育已经落伍! 能够快速适应变

革% 充满创造力的创新人才才能够

灵活应对不断变革的未来!而当下!

留白的工作还需要更多*

易 蓉

创新需要
留点白

!"#$

! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）肩负
特殊“使命”，一份 !""毫升的脐带
血从古城西安“飞”来申城。今天上
午，中国干细胞集团联合上海市第
一人民医院，成功为一名 ##岁的白
血病患者实施了脐带血造血干细胞
移植。又一个年轻的生命得以重新
绽放。

曹女士今年初陆续出现牙龈
肿痛、无力、食欲差等症状，并持续
感冒发烧，$月份经骨髓穿刺确诊
为急性髓系白血病（%&'）。经过 $

次化疗后，病情虽稍有缓解，但依
然没有脱离危险。幸运的是，经过
骨髓库配型，她找到了一份全合
骨髓。

然而，由于临时“生变”，曹女
士的求生之路遇阻，险象环生。几
近绝望之时，市一医院血液科主任
王椿教授给出建议：寻求中国干细
胞集团的帮助，搜寻适合移植的脐
带血造血干细胞！

小小一份脐带血，能代替骨
髓，满足移植需求吗？“移植成功与
否，取决于植入的造血干细胞的质
量和数量。采自新生儿脐带血的造
血干细胞相对于成人骨髓来源的
造血干细胞更容易扩增，且 ()*+

（移植物抗宿主反应）更轻，更容易
植活，完全能满足成人移植的需
求。”王椿主任通俗且肯定的解释，
让曹女士及家人看到了新的希望。

好消息很快就从中国干细胞
集团传来：经过配型检索，集团旗下
的上海、重庆、陕西、苏州干细胞库
各配到了一份符合移植需求的脐带
血造血干细胞。本着认真严谨、尊重
生命的原则，在对各项指标数据进
行了反复的仔细对比后，陕西库的
脐带血造血干细胞最终被选定，其
余三份则作为移植备用。

上午的整个“移植”过程半小
时内即告顺利完成。在市一医院血
液科无菌仓内，这一份来自 ,#""

公里外的“生命火种”———脐带血，
缓缓地输入到了患者体内。血液科
主任王椿教授信心十足地表示，干
细胞的各项指标非常优秀，移植手
术也非常地顺利，相信在不久的将
来，患者就能逐渐恢复造血功能，
重获新生。

王椿同时强调，脐带血造血干
细胞移植目前已成为世界范围内
治疗白血病的最有效的手段之一。
相对于骨髓移植和外周血造血干
细胞移植，脐带血具有来源丰富、
获取便捷、资源纯净、移植物抗宿
主反应轻、治疗费用低等优点。除
了已能有效治疗白血病、再生性障
碍贫血等几十种疾病外，它能治疗
的疾病种类还在不断增加。

值得关注的是，今年是中国干
细胞集团建设和管理下的“上海市
脐带血造血干细胞库”成立 ,#周
年，本次移植也是集团完成的第
#"""例脐带血造血干细胞临床移

植。中国干细胞集团也因此成为国
内第一家脐带血造血干细胞移植
数达到 #"""例的专业机构。

中国干细胞集团目前已与全
国百余家大型医院开展了临床移
植合作，每年可为超过 -""例的病
患提供脐带血造血干细胞的临床
移植。在接受移植的患者中，体重
超过 #"公斤的患者占 ./0$$1，年
龄超过 ,- 周岁的成人患者占
2"0"/1，患者移植后五年的存活率
达到 $-0/1，达到国际先进水平。

据悉，中国干细胞集团拥有国
内规模最大的脐带血公共资源库，
全部样本信息实现数据库共享，
!3小时接受网上配型查询，华人
患者配型成功率达 ,""1。集团在
海南博鳌投资建设的附属干细胞医
院，将于明年初正式投入使用。医院
设有 ,""个百级无菌层流病房，预
计每年移植例数超过 ,""" 例，为
国内之最。

脐带血千里赴申城“救急”
中国干细胞集团移植数达 !"""例

! ! ! !本报讯（记者 曹刚）昨天，
上海申通地铁集团与阿里巴巴、
蚂蚁金服达成三方战略合作。阿
里巴巴最新研发的语音购票、刷
脸进站、智能客流监测等多项技
术首度亮相。这些技术已完成实
验室测试，进入样机研制阶段，有
望逐步应用于上海地铁。

明年初，扫码进站将覆盖全
市所有轨交线路。乘客只需在
“&4567大都会”%88中一键绑定
支付宝，就可以扫乘车码进站，
出站时再扣除车费，无需换零钱
和排队购票。即使没有网络信号
或支付宝账号内没余额，乘客也
可先进站，后付车费。阿里云将
为“&4567大都会”每天千万级访
问提供支撑。不久的将来，用户
连手机都不用掏出来，仅靠刷脸
就能直接进站，并完成支付。正
在研发中的新型进站闸机上，新

增了一块屏幕，用户经过时稍作
停留，屏幕就能完成人脸识别，
开启闸机。

语音售票将通过多模态智
能语音交互技术来实现，首先应
用在地铁语音售票机上。以往乘
客需要清楚知道目的地在哪条
线路、哪个站点才能自助购票，
而将来利用模糊查询方式，只需
对售票机说出目的地，如“我要
去东方明珠”，售票机便会自动
推荐坐到哪一站。乘客扫码或刷
脸支付即可完成购票，全程不过
数秒钟。
而基于视频识别技术的智能

客流监测技术，可替代肉眼，观察
车站的客流速度、密度、拥挤指数
等，同时结合列车运营信息、外部
天气信息等，预测流量变化，帮助
地铁工作人员疏导客流、应急调
度、防范危险，保障乘客安全。

申通与阿里巴巴!蚂蚁金服达成战略合作

上海地铁有望刷脸进站语音买票

! ! ! !本报讯（记者 叶薇）工银租赁与中国
商飞昨天在北京签署 $$ 架 9/,/ 大型客
机购买框架协议。此次签署的 $$架 9/,/

订单，使工银租赁 9/,/飞机订单总数达
到 ,""架，成为 9/,/飞机最大订单客户，
9/,/的订单总数达到 .-$架。加上此前订
购的 #"架 %:;!,<.""飞机，工银租赁以
总订单 ,#"架飞机成为中国商飞研制的两
款国产飞机的最大客户。

作为中国工商银行的全资子公司，工
银租赁现经营和管理的飞机总数已超过
$""架，交付飞机 #""多架，飞机总资产规
模超过 ,,""亿元。!",2年底的排名中，工
银租赁飞机机队规模已列中国第一、全球
第五。

记者从中国商飞获悉，目前，9/,/飞
机订单有中国国航、东方航空、南方航空、
海航集团、国银租赁、工银租赁、四川航空、
交银租赁等 !.家客户。

! ! ! !昨天是第 #!个国际志愿者日，申城掀起
志愿服务活动热潮。而在这座全国人口老龄
化程度最高的特大型城市中，志愿服务也离
不开老年人的发光发热。上海市质协用户评价
中心发布的《!",.年上海市老年人参加志愿
服务现状调研报告》显示，超四成上海老人参
与过志愿服务，其中八成服务时间已超 ,年。

超八成老人愿参加志愿服务

此次调研以 2"岁以上老年人为主要群
体，采用面对面问卷式调查，对于老年人参与
志愿服务的意愿、时间、初衷、项目、瓶颈等方
面进行调查，共访问 !--"名老年人。

调查发现，./0-1的市民支持老年人参加
志愿服务，-!031的老年人表示只要条件允
许，愿意参加志愿服务。在项目方面，老年人
希望参加丰富多样的志愿活动，其中“平安”
占比最高，达 #/0#1，其次依次为“环保”、“文

体活动”、“敬老”、“市民巡访”等。
值得一提的是，老年人对敬老志愿活动

的热情很高，为今后“以老助老”养老服务模
式的推广奠定了坚实基础。

!!"#$老人认为志愿服务有收获

不仅参与意愿强烈，#-021的受访老年人
已“身体力行”，亲身参与到志愿服务活动中。其
中，-"0-1的老年人志愿服务时间已超 ,年。

为什么喜欢参加志愿服务？针对这个问
题，超六成老人表示自己家的初衷是“助人为
乐，回报社会”，近半数老人则认为志愿服务
可以“发挥余热，体现自我价值”。高达 //0#1

的老人认为，参与志愿服务有所收获，“很高
兴”“很有成就感”“结识新朋友，扩大社交”
等，都是常被他们提及的精神满足。

调查发现，作为老年人参加志愿服务的
平台，社区组织作用巨大。参与服务的老人

中，-20/1是通过社区组织参加志愿服务的。

安全保障和激励机制有待完善

在调查中，不少老年人也提到了参与社
会志愿服务的“瓶颈”。比如，“不知道参加途
径”“没有合适项目”，分别占到阻碍老年人参
与志愿活动原因的 ,!0-1和 2021。

此外，仅 .031的老年志愿者表示，志愿服
务为自己提供了人身保险等保障措施。在对家
庭成员的调查中，他们对老年人外出参与志愿
活动的担心，也集中在是否有人身、安全方面
的保障。从此次调查结果来看，上海公众认为
志愿服务活动氛围仍有较大提升空间，安全保
障应做得更好。在激励机制方面，也可打磨得
更加完善，来保证老年志愿者的积极性。比如，
可参照瑞士的“时间银行”，鼓励年轻老人照顾
年长老人，在今后自己需要时则可领取相应时
间的照顾服务。 本报记者 金旻矣

第 !#个国际志愿者日"调研报告显示

超四成上海老人曾参与志愿服务
C919飞机订单
总数达785架

! 市民体验人脸识别概念闸机 本报记者 陈梦泽 摄
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